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麥記售盡「黑心肉」工聯海關投訴
訊息混亂涉誤導 屈食署早放風挨批

上海福喜食品公司被揭批發過期肉類，麥當勞
與肯德基等一眾入貨食肆備受牽連，其中麥

當勞因一時否認使用上海福喜食品，翌日又通知
食安中心，被批前言不對後語，引來全城「反
麥」潮。

曾入380噸上海福喜食材
據食安中心接獲資料顯示，香港麥當勞今年及

去年共進口380噸上海福喜生產食材，當中包括
在今年5月至6月期間，進口的約210噸熟雞腿
肉，至於去年進口的10個批次共170噸冷藏豬肉
餅，現已全部售出。雖然本港已暫停入口所有福
喜食品，立法會食物安全及環境衛生事務委員會
擬於下周一召開特別會議，討論並跟進事件，希
望食環署及麥當勞派出代表出席。
立法會食物安全及環境衛生事務委員會委員麥
美娟表示，上海福喜事件被揭發後，收到兩名市
民投訴，該兩名市民曾分別在7月份到麥當勞位
於美孚和金鐘分店購買及進食麥樂雞，至日前得
悉麥當勞企圖刻意隱瞞出售食品的來源地，有誤
導之嫌，她今日已協助兩名市民向海關作出投
訴。

麥批兩次聲明前言不對後語
麥美娟批評，香港麥當勞於今年5月至6月及
於去年進口的上海福喜有問題肉類，包括熟雞腿

肉和冷藏豬肉餅，合共多達380噸，並已全部售
完，但麥當勞在事件之初卻漠視公眾健康安全，
兩次聲明中發布的訊息前言不對後語，訊息內容
亦有誤導成份，或影響市民消費的選擇決定。她
希望海關收到市民投訴後，盡快跟進是否有違反
商品說明條例，釋除公眾的憂慮。
就麥當勞反指食安中心阻延發放新聞稿，又稱

當局於周四無視電話會議單方面發布消息，對署
方動機不作任何揣測，但「深表遺憾」。食環署
昨日亦對此作出否認，食環署助理署長李小苑表
示，原則上麥當勞有犯錯，事後回想麥當勞提交
的文件不真實。

熟肉毋須申報入口 食署難規管
李又指，當日曾出席與麥當勞方面的電話會

議，但當局從來「沒有、不會、亦不需要」答應
同步發放消息。她續指，當局於周三翻查到，麥
當勞去年曾入口上海福喜的生肉，但熟肉因毋須
申報入口，故毋須提供衛生證明，食安中心要靠
食肆主動提供資料。她稱，署方對於加強規管熟
肉，持開放態度。
麥當勞爆出問題食品，昨日所見，多間麥當勞

在門口均貼出告示，指出店內部分食材是來自河
北及廣州福喜。另外，在部分麥當勞所見，以有
關食材製作的6款食品亦暫停供應。有市民則無
懼食品安全問題，更直言食慣無所謂。

香港文匯報訊（記者 文森）香港麥當勞以上海福喜過期肉類製作食品出售，事後

辯稱有意主動披露，卻遭食環署單方面發布消息，立法會委員會擬於下周一召開特別

會議跟進事件，要求麥當勞及食環署派員出席清楚交代。對於被指阻延發放新聞稿，

食環署昨日表示，從來「沒有、不會、亦不需要」答應同步發放消息，批評麥當勞提

交的文件不真實，原則上有犯錯。昨日，麥美娟協助兩名投訴市民向海關投訴。
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香港文匯報訊（記者 陳敏婷）一項調查
發現，受訪的私樓綜援戶，平均月租3,500
元，逾六成受訪者月租開支，超出綜援的租
金津貼。他們住在劏房、鐵皮屋、甚至是沒
有天花的磚瓦屋，不只環境惡劣，更擔心業
主隨時加租。有板間房住戶表示，曾3次中
暑，徘徊生死邊緣。聯盟促請政府長遠重推
租金管制，減輕綜援戶的租金壓力。

單位室溫高致中暑
攝氏32度的高溫下，患有關節痛、胃病、

精神病的楊伯，在黑暗的環境下爬上7層破
舊樓梯，回到他月租2,000元、60呎的家。
這個位於深水埗的500多呎唐樓單位，分成8
戶，包括已經荒廢的廚房，亦被改建成床
位。單位內沒有窗户透入陽光和鮮風，只有
一把紙扇和風力微弱的風扇陪伴楊伯度過炎
夏，但對楊伯來說，這地方已是他10年來環
境最好的家，「以前住在30呎的劏房，曾3

次中暑，有一次差點不能自行報警，差點死了。」
原本住在天水圍居屋，43歲的基哥，由於家庭問題，

搬到位於洪水橋，由豬欄改建而成的鐵皮屋，「這是我
住過最差的地方，從前我都不相信環境可以這樣惡
劣。」基哥的家室內溫度達40度，但由於屋外沙塵滾
滾，即使有窗也不敢打開。業主把鐵皮屋分成10個房
間，基哥40呎的房間月租1,600元，另加400元水電費。
「這樣的生活環境令我感覺很暴躁，小小事也令我破口
大罵。我也不希望自己是這樣，看了精神科已一年。」
關注綜援低收入聯盟於6月至7月，透過社福機構及團
體抽樣調查了102位私樓綜援戶，發現每人居住面積只
有大約50呎，但平均月租達3,500元，呎租約28元。近
六成半受訪者過往一年面對加租，加幅介乎100元至
1,300元不等，平均加租幅度超過15%，但今年的租金津
貼只增加6.5%。

「三高一低」困局盼增租津
聯盟指，單身綜援租金津貼只有1,500元多，追不上越

來越貴的租金。超過六成受訪者月租開支，超出綜援的
租金津貼，有個案更指，兩者相差近三成。亦有逾八成
人不滿意津貼幅度，而同意計劃改善他們住屋情況的只
有一成七。有八成受訪者認為，應按實際情況增加綜援
租金津貼。
聯盟組織幹事李彥豪表示，很多私樓綜援戶需要面對

「三高一低」的困局，包括租金高、室內氣溫高、健康
風險高、但居住面積狹小，而且「單位愈細，呎租便愈
貴，根本是『大石砸死蟹』」。他指出，過去5年的私
樓租金升幅達六成，要求政府增加綜援戶的租金津貼，
並與實際通脹掛鈎，以津貼九成用戶住房開支為目標。

免費飛任人拎 港鐵補償惹誤會
香港文匯報訊 (記者 羅繼盛) 港鐵西鐵線本周
二下午因訊號故障，列車慢駛達7小時。港鐵原計
劃向受影響全日通及全月通乘客送出免費單程票
作補償，但因日前通告內容出錯，加上市民間互
傳消息，昨日有大批市民在客務中心輪候免費
票。港鐵對列車服務延誤以至訊息引起的誤會致
歉，昨日仍會就受當日服務延誤影響的乘客送出
免費單程票，但今日起只限全日通及全月通乘客
才可獲得補償。

引大批人索免費單程票
港鐵前日起在未有通知傳媒下，罕有向受列車
服務延誤影響的乘客，作出免費車程作補償，有
關消息於昨日在社交網站和市民WhatsApp間傳
播，吸引大批乘客到港鐵客務中心排隊，索取免
費單程票。根據較早時候在網上流傳的消息，有
關補償適用於包括八達通和各類智能單程車票，
例如都會票、「全日通」等。
昨日在多個西鐵線車站現場所見，職員除向在

服務延誤期間使用八達通的乘客派發免費單程
票，亦要求輪候補償但於當日使用單程票的乘
客，填寫表格並提供當日車程資料、姓名、電
話、住址等，以便日後跟進，但未有即時發出單
程票。而乘客即使在事故當日曾乘搭西鐵線，但
乘車時間並非下午4時至11時間，亦不獲受理。

現只限全日通全月通乘客
港鐵到傍晚發出新聞通告，澄清有關的特別事務

安排，原先只為事故期間未能享用免費乘車的西鐵
綫全日通及全月通乘客，送上一點心意。而事故期
間使用八達通及單程票的乘客，於柯士甸站至屯門
站出閘時已沒扣除車資或可獲退回車資。
不過，港鐵指由於本周三向車站發放的指示出

錯，以致部分非西鐵線全日通及全月通的乘客到
客務中心查詢時，亦獲派發免費單程票，故有關
安排直至昨晚為止。今天起則只向受影響的全日
通及全月通乘客派發免費單程車票，至本月29
日。港鐵就今次事件造成的誤會致歉。

嚴
重
醫
療
事
故
首
季
14
宗

醫
局
檢
討

香港文匯報訊（記者 葉佩妍）醫管局公布
的新一期《風險通報》指出，公立醫院今年首
季共呈報14宗嚴重醫療事故，包括7宗在病人
體內遺留醫療物料、1宗不必要延續藥物處
方、1宗在錯誤部位進行程序、4宗病人自殺及
1宗妊娠死亡的個案。醫管局表示已深入檢討
及分析事件的原因，亦提出改善建議，以防止
日後再發生同類事件。

7宗涉病人體內遺留物料
7宗病人體內遺留醫療物料的個案中，一名
孕婦於分娩時，由一名產科醫生用儀器在胎兒
的頭皮監測心跳，其後由助產士移走儀器。翌
日，該嬰兒發現有黃疸病並於新生嬰兒病房接
受治療，5日後出院。1個月後，嬰兒的頭皮腫
脹，經過X光檢查後發現有直徑半厘米的金屬
圈留在頭皮，最後成功移除。
另外，一名結腸癌病人接受腹腔鏡手術3個

月後出現腹痛，其後發現體內有一條12厘米
長的矽管，需再以手術取出。《通報》指出，
負責手術的外科醫生於手術臨完結時，吩咐一
名護士準備一條有3個洞口的矽管作傷口引流
之用，並放進病人腹內。然而，該矽管在手術
紀錄中並沒有寫下其長度及管上洞口的數目，
於是矽管被移除時醫生並沒有留意到矽管斷裂
了。直至病人出現腹痛，才揭發矽管於第三個
洞口斷裂並留在病人體內。
此外，一名骨性關節炎病人及一名接受切除
腎石手術的病人，被發現體內分別留有1厘米
長的斷裂鑽頭及4.5厘米長的破爛導管，兩人
均需再接受手術取出醫療物料。
醫管局亦接獲31宗重大風險事件的呈報，

當中包括29宗藥物事件，以及兩宗錯誤識別病人身份的
個案，《通報》同時分析了17宗忽略病人已知對藥物敏
感的事件。
《通報》亦特別提出數宗涉及使用磁力共振掃描儀器

的險失事件，包括在填寫接受磁力共振掃描的表格時，
並沒有填上病人的體內有否植入任何儀器，導致數名病
人需要延遲進行檢查。醫管局提醒醫護人員，需注意一
些不能兼容於磁力共振儀器的裝置，可引致儀器失靈以
至病人燒傷或死亡。

房協預9億為舊屋邨「大翻新」
香港文匯報訊（記者 文森）房協昨日預告，因應
本財政年度可能出現赤字，不排除兩年後再次加租。
房協預計，未來5年將動用約9億元，為轄下8條樓
齡逾40年屋邨進行45項大型復修及改善工程，當中
包括加裝升降機等。有關計劃由2003年起展開，至
今已支出逾20億元。其中依山而建的土瓜灣樂民新
邨，因近40%居民是60歲以上長者，房協花約3,200
萬元建造新升降機大樓，現已落成啟用。

料今年現赤字 兩年後或加租
房協行政總裁黃傑龍昨日表示，房協轄下屋邨會否

加租目前言之尚早，但考慮到運作成本龐大及要進行

復修工程，加上預計房協今年會出現赤字，不排除兩
年後調整租金。他又指，房協正研究另外6條包括漁
光邨在內的樓齡逾40年屋邨，日後進行復修再重建
的可行性，但承認另覓地皮安置居民有困難，所以暫
時只能夠在屋邨進行復修及改善工程，讓居民可在安
全及良好的環境下繼續居住。
黃傑龍補充，暫時未接獲恒地主席李兆基就石硤尾

及元朗地皮捐地的進展，強調房協一定會配合政府政
策，認為石硤尾地皮適合發展資助房屋。另外黃傑龍
指，筲箕灣明華大廈重建項目的首期清拆工程經已完
成，並會在11月展開復修工程，但因要為受影響居
民進行原區安置，預計需20年才可完成重建。

CEPA助「鬆綁」林順潮眼科醫院納深醫保
香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）在
CEPA協議下，港資內地開設醫院政策落實又
有新進展，內地首家港獨資眼科醫院——深圳
希瑪林順潮眼科醫院昨日正式成為深圳社會醫
療保險定點醫院。院長林順潮表示，預計每年
門診量將翻倍增長，超過2萬人次。業內人士
表示，政府的政策「鬆綁」或將吸引更多境外
醫療機構來深辦醫。
深圳希瑪林順潮眼科醫院去年3月20日在深
成立，加快深港兩地推進CEPA補充協議的落
實。今年上半年，醫院完成門診量近1萬人
次，手術近千例。林順潮指，就醫者大多都是
疑難雜症患者，近四成患者是從深圳以外的地
方慕名而來，一半的患者選擇了港籍或外籍醫生。
根據深圳推進及引進國內外優質醫療資源的新政，
醫院獲批成為醫保定點醫院，預計將有更多市民會
積極就診，年門診量將超2萬人次，手術量達2,000
宗。

病人醫療費用大幅減少
在昨日的醫療保險定點醫院揭牌儀式上，林順潮
表示，納入醫保後，醫院收費制度將調整為自費和
醫保報銷兩個大類，「以白內障手術為例，以前全

部費用包括國際專家檢查費300元，手術費1.5萬元
全包；現在國際專家150元特殊服務費用，手術費
6,000多元醫保繳費和外籍專家手術特殊服務費2,000
元。患者總體現金花費將大幅減少。」在住院費用
方面，醫保涵蓋普通病房費用，VIP病房原價1,000
元，醫保患者另支付800元即可。
林順潮表示，目前醫院已有5名內地醫生和1名外

籍醫生納入醫保就診的範圍，率先開通白內障手術
的醫保報銷，下一步將逐步納入青光眼和黃斑手
術。

■港資眼科醫保定點醫院揭幕。 郭若溪 攝

■楊伯只有一把紙扇和風扇陪伴，度過炎
夏。 香港文匯報記者陳敏婷 攝

■大批乘客到港鐵客務中心排隊，索取免費單程票。
香港文匯報記者羅繼盛 攝

■多間麥當勞在門口貼出告示，指店內部分食材來自河北及廣州福喜，有關食
材製作的6款麥當勞食品暫時停售。 記者文森 攝

■李小朋友指，因為自己經常光顧，所
以不擔心。 文森 攝

■黃小朋友表示，知道食品有問題，但
因平時有光顧，所以放心食。 文森 攝

■蘇先生表示，自己常買的魚柳包不在
問題食品之列，所以有信心。 文森 攝
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